

## ESPÉRANTO ET C. E. L.

Notre camarade Suédoise Asta Hakamsson, qui a assisté au congrès de Nancy, écrit :

« ... Cet été a eu lieu un stage d'inspecteurs régionaux, d'éminents pédagogues et d'instituteurs, dans les écoles desquels on expérimente le nouveau plan scolaire. Ma directrice y assistait et m'a raconté quelque chose qui m'a intéressé.

Au cours d'une causerie, une institutrice de Goteborg mentionna qu'il y a quelques années, elle avait essayé de se procurer cette excellente presse française (Freinet), mais en vain, à cause du change. Alors ma directrice se leva et dit : « j'ai deux institutrices de mon école qui impriment ». Surprise !. — « De quelle manière ont-elles pu se procurer les presses ? »

— Une institutrice, intéressée par la chose, et qui a en France de nombreux contacts, s'est rendu dans ce pays et en a rapporté 2 presses ».

Ensuite, nos journaux sont passés de main en main, et chacun a exprimé sa satisfaction. Les personnes qui les ont parcourus ont éprouvé un réel plaisir à les lire car ils ont senti que c'était bien l'œuvre originale des enfants et qu'on n'y trouvait pas l'influence du maître. Certaines les ont comparés avec des journaux sco-

laires dans lesquels le maître a une part trop marquée.

Beaucoup ont demandé des spécimens.

— Avant-hier, la directrice et l'inspecteur ont visité ma classe. Ma directrice m'a présentée comme étant l'institutrice qui, la première en Suède a eu le matériel d'imprimerie. Elle a parlé également des échanges interscolaires par l'esperanto. L'inspecteur a ajouté qu'il était favorablement impressionné et il s'est fait expliquer le fonctionnement du matériel.

— Un journaliste est venu dans ma classe prendre une photo et faire un reportage sur l'imprimerie à l'école. »

*Et elle termine : Nia afero marsas antanem !*

\*  
\*\*

Comme on le voit, notre action peut avoir des conséquences les plus inattendues. J'ajoute que, mise en goût, notre collègue suédoise se propose de revenir en France, pour visiter des écoles en fonctionnement, et peut-être assister de nouveau au congrès de la C.E.L.

LENTAIGNE,

*Balaruc-les-Bains (Hérault).*